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学员心语

“恭喜你，取得全国科普讲解大赛

一等奖！这是陆军部队参加此项大赛

的最好成绩！”

看 到 聊 天 框 里 教 导 员 发 来 的 消

息，我感慨万千，流下了激动的泪水。

过往的一幕幕又浮现在眼前，为青春

而奋斗，为梦想而拼搏，有志者事竟

成！

2020 年，正在准备参加全军科普

讲解大赛的我，深深感受到中国科技

发展的蓬勃力量，体会到科普讲解的

无限魅力。如何把深奥晦涩的知识讲

得通俗易懂，如何用幽默风趣的语言

提高受众学习科学知识的兴趣，这些

问题启发了我的思考。

为了更好地做好科普讲解，我开

始留意身边的科学细节，每天在笔记

本上记录灵感，反复观看往届选手的

讲解视频，整理了好几本科普经验总

结……最终，我以“星空迷彩”为选题，

晋级陆军预选赛，成功迈出了圆梦的

第一步。

“‘星空迷彩’的选题非常棒，但是

讲稿写得像服装说明书，总体构想还

是缺乏新意！”我坐在书桌旁，看着面

前写满注记的讲稿，教授吕冬梅白天

的批评依旧在耳边回响。

已是深夜两点，我攥紧拳头，下定

决心，从零开始，改换思路！哪怕只剩

下 5 天时间，我相信自己一定可以。

距离比赛仅剩 48 小时。又一次

面对几乎被全盘否定的讲稿，我一时

不知所措。原本满怀信心的我，心情

瞬间跌落到谷底。但是时间不允许我

犹豫，再难也得试一试！伴着满天星

辰，我再一次调整心态，从“星空迷彩”

的创作理念开始，重新整理讲稿思路。

“相信你，加油！”临行前，吕教授

的鼓励给予了我莫大的力量。带着修

改后的讲稿，我自信地走上比赛舞台。

最终，我在全军比赛中获得二等

奖，也因此入选解放军代表队，拿到了

全国科普讲解大赛的入场券。

作为本次参赛最年轻的选手，面

对来自全国各地的专业讲解员，我时

常感到恐慌。

更让我恐慌的是，我时常陷入少

知而迷、不知而盲、无知而乱的本领恐

慌困境，但我没有灰心。《国防科普概

论》《科普讲解新理念及实践研究》等

书籍放在我的书桌上，陪伴我走过了

许多“倦极神飞竟不眠”的夜晚，也见

证着我努力学习的历程。

同时，我在学院广播站开设了科

普讲解栏目，实习时还将科普话题带

到了基层部队，越来越多的战友爱上

了学科学、用科学，更加自觉地投身科

技练兵。

当我走下舞台的那一刻，成绩似

乎已经不那么重要了，科技创新、科学

普及，已然成了我生命中的一部分。

回首走过的路，战友的支持、教员的鼓

励，这些远胜过比赛结果。

20 岁，我选择了奋斗，选择了迷

彩青春。“全国科普讲解大赛一等奖”

的头衔并不是让我放慢脚步、满足现

状的理由，而是我又一次从零开始的

新起点。

（廉 鑫整理）
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初入军校，新训生活紧张忙碌，百味

交织。不经意间“冒泡”，令人尴尬的“出

糗”，一件件新训趣事犹如一个个破开的

蚕蛹，见证着破茧成蝶前的顽强努力。

在随后的日子里，它们也许会在时光冲

刷下渐渐隐了踪迹，却正如那句话“天空

没有翅膀的痕迹，但我已飞过。”

今天，让我们翻翻新学员的这些趣

事，回到那段痛并快乐的记忆里，回看那

些陪你哭过笑过的战友，重温那段难忘

的新训时光。

一次队列训练，进行半小时军姿练

习后，终于听到班长用略带口音的普通

话说：“保持得不错，休息！”我瞬间放松

下来，又是抖腿又是耸肩。突然，我一扭

头发现周围战友都没动，只是迈出了左

脚，才意识到刚才误将“稍息”听成了“休

息”。

班长看着我，笑了笑说：“这几下放

松 好 了 吧 ，听 口 令 ，调 整 军 姿 ！ 其 余

人，休息！”那天的酸爽，令我至今记忆

犹新。 @学员 徐闻达

晚上睡得迷迷糊糊，紧急集合哨声

突然响起。我急忙跳下床，穿迷彩服、

打背包、戴装具，跟着战友朝集合地奔

去。

查人报告时，排头的战友一脸茫然

地数了几遍，结结巴巴地向值班员报告：

“8 班应到 12 人，实到……13 人。”我正

暗笑谁又犯迷糊时，猛然发现身边的人

都不认识！

我慌忙打报告出列，跑回自己队的

集合地点。班长看着跑错队伍的我，气

不打一处来：“自己该在哪个队列都不知

道了？”这件事也成了两个队战友经常挂

在嘴边的新训笑话。

@学员 田耿齐

第一次实弹射击时，3 轮打靶完毕，

我的靶纸崭新如故，左右战友的靶纸上

也没有额外的弹孔。正当我疑惑时，班

长猛地敲了一下我的背：“看什么呢，你

不是打错靶，是打脱靶了！看看你靶位

后面的土堆，让你打得尘土飞扬，到现在

都灰蒙蒙的！”

@学员 王贝乐

一次晚点名后，紧急集合的哨声突

然 响 起 来 ，我 拿 起 手 边 的 一 件 迷 彩 服

就 冲 下 了 楼 。 沿 途 ，我 感 到 很 多 别 样

的 眼 光 看 着 我 ，背 后 还 传 来 他 们 的 议

论：“这个新训班长可以，紧急集合速

度真快！”

到达集合地点，我还在纳闷他们说

的新训班长是谁，突然发现自己身上迷

彩服的配饰一应俱全，顿时心头一颤。

这时，班长拿着一件没有配饰的迷彩服

跑出来，看着我又好气又好笑地说：“原

来是你把我的衣服穿走了！”

从此，我成了战友们口中的“冒牌班

长”。 @学员 柳定宇

新 训 趣 事
■李润琪 逯心一

什么是“圆桌课”

“好的教学模式应该
是探讨式，而不是演讲
式”

“叮！”传唤铃发出声响，不同于上

下课的铃声，显得更加清脆。

按响传唤铃的是教员周京京。课

堂上，他通过面前这个手掌大小的银白

色铃铛控制学员们的讨论时间。

这是上级组织的今年第二季度课

堂教学质量抽测，选中的是陆军军事交

通学院军用物资配送系副主任周京京

的《军事装卸工程》课。

与以往不同的是，课堂被分成 4 组，

每组由 6 张梯形桌子组成“O”字形——

学员们围坐在一起，可以更方便地进行

研讨。

课堂的第一个环节是“我来说大家

猜”。这是周京京在讲台上时间最长的

环节，他通过一些简单提问，帮助学员

们回顾上一堂课内容。

紧 接 着 ，周 京 京 进 行 了 一 个 小 游

戏——“趣味连连看”。学员们需要将所

运输的物资与对应的装载车辆进行连线。

“请大家思考，哪种车型适合装载

什么样的物资？”周京京比出一个举手

的姿势说道，“考虑好的同学，请上台作

答”。

一阵讨论后，学员夏瑜第一个走上

讲 台 ，很 快 便 在 触 摸 显 示 屏 上 完 成 连

线。

所有人的注意力被夏瑜画的几条

细线吸引。周京京在确认学员们没有

不同意见后，便开始分析。在联合投送

的战略大背景下，从步枪弹到桶装油料

再到主战坦克，他结合战例故事，一个

一个进行讲解，生动浅出，并将唯一一

条错误连线纠正出来。

此后，学员开始频繁地走上讲台，

发表自己的观点；周京京则频繁地走下

讲台，和学员们一起讨论。

“我认为，好的教学模式应该是探

讨式，而不是演讲式。”周京京说，在“圆

桌课”上，教员和学员、学员和学员的交

流是重点。

课程后半段，周京京适时抛出本堂

课最难的一个问题：“请大家讨论后判

断，图中坦克是否超过装载界限？”

分组讨论开始。周京京穿梭在各

小组之间，观察和倾听学员讨论。

“叮！”传唤铃又发出清脆的声响。

在分组讨论中，学员王泽曦所在小组率

先得出结论，他第一个走上讲台，按响

铃铛。

王泽曦根据 PPT 进行讲解，准确分

析出坦克的超限等级和超限部位，得到

大家一致认可。

这 个 环 节 拉 直 了 大 家 心 中 的 问

号。“小组讨论可以和身边人及时交换

看法，使自己的考虑更加全面化；也可

以通过听取他人意见，跳出自己的思维

误区。”王泽曦说。在他看来，置身在这

样一堂“圆桌课”中，每个人既是学生、

又是老师。

“ 叮 ！”随 着 周 京 京 再 次 按 响 传 唤

铃 ，“圆桌课 ”接近尾声。台下掌声四

起，学院教学督导组打出今年以来学院

所有观摩课中的最高分。

“圆桌课”怎么来的

“ 兴 趣 是 最 好 的 老
师，乐知是深知的前提”

最初的想法产生于 2019 年。

那 是 周 京 京 任 军 校 教 员 的 第 10

年。当时，由于学员自身水平不同、对

课堂内容不感兴趣、“填鸭式”教学等原

因导致学员上课兴趣不高，甚至有打瞌

睡现象发生。

“兴趣是最好的老师，乐知是深知

的前提。”周京京说，他希望能够找到一

种方式，让学员对课堂产生兴趣，从“要

我学”到“我要学”转变。

想 法 如 何 落 地 ，周 京 京 还 没 有 头

绪。

水 涨 船 高 。 随 着 学 院“ 教 学 质 量

年”稳步推进，新的教学模式似乎即将

出现。之后的一年，学院率先成立了教

师发展中心，教学能力和课程建设“两

驾马车”全面发力。其中，让周京京印

象深刻的 ，是学院举行的一次“‘全画

幅’有效教学工作坊”讲座。

讲座的主题围绕有效教学模式展

开。“那是一种通过研讨式教学模式提

高教学效率的方式。”周京京说，这种教

学模式适合人数较少的班级，而自己所

带的专业学员不到 30 人，“应该非常适

合”。

刚开始，周京京尝试用自己讲授的

《装卸装备结构原理》课进行。他将课

堂 分 成 6 个 组 ，每 组 4 人 ，通 过 提 出 问

题，让学员围绕主要问题进行研讨，充

分发挥学员的主体作用。

那是周京京第一次尝试有效教学

模式。“对手段、方式、理解不太成熟。”

他回忆道，有的问题太简单，学员们不

愿意讨论；有的问题太难，又没法讨论；

有的教具没有，效果自然大打折扣……

当学员们研讨不下去时，有效教学的作

用就难以发挥出来。

事实上，在教员孙昱看来，当时开

展 有 效 教 学 模 式 是 一 种 很 冒 险 的 行

为。“这相当于改变课堂授课模式，教学

效果不会立竿见影。”孙昱说，教员每学

期会面临上级考评和平时测评，如果新

的授课模式没有效果，反而会导致学员

成绩下滑，教员评定职称、自身前景都

可能受到影响。

孙昱说的顾虑，周京京自然明白，

但他还是想试一试。“教员做的就是燃

烧自己、照亮别人的活儿。”周京京说，

总得有“第一个吃螃蟹的人”。

2020 年下半年，周京京不顾身边人

的“ 好 心 劝 说 ”，准 备 重 新 调 整“ 圆 桌

课”。他重新研究课堂问题、为学员准

备课前资料、计算每个环节的时间……

同时，他自费购买了计数器、铃铛等调

节课堂节奏的道具，又买来铜版纸、记

号笔、水笔、白板夹等方便学生绘图记

录的道具。“不知道的还以为我们上的

是画画课。”周京京回忆道。在他的不

懈努力下，学员们在课堂上的配合度越

来越高。

更让周京京感到意外之喜的是，去

年，全军首批军事物流女学员的专业课

开课，“圆桌课”有了新面孔。这些总爱

问“为什么”的女学员，为课堂增添了不

少活力。“当学员们讨论起来时，‘圆桌

课 ’的作用也就凸显出来了 。”周京京

说。

“圆桌课”带来了什么

“让学生脸上有笑，眼
里有光，头脑里有思想”

第一次听说“圆桌课”时，学员汪龙

欣提不起兴趣，“感觉就是让大家换了

个方式坐在一起”。

慢慢地，汪龙欣发现课堂上大家的

注意力更加集中了。最让她印象深刻

的，是一堂关于智能无人装备的“圆桌

课”。

课堂上，周京京像往常一样给大家

发了纸和笔。通常情况各小组在共同

讨论一个议题时，会将讨论过程和结果

记录在白纸上，以此作为各组代表发言

的依据。

那节课，周京京让学员们依次上台

介绍装备。让汪龙欣感到意外的是，即

使很多学员不会画画，还是在白纸上认

真地画出了自己要介绍的装备。

“大家一起思考、一起讨论，和平时

上课自己接收信息、自己思考、自己判

断区别很大。”汪龙欣说。

另一方面，周京京会为学员们准备

大量课程资源，包括网上的课程、相关

教材、补充资料……“如果课前不做预

习，就会在课堂上拖小组的后腿。”汪龙

欣说，但准备充分，课堂就成了展现自

己的舞台。

最让汪龙欣感到惊喜的是课堂中

的“我想对你说”环节。这是“圆桌课”

的最后一个环节，通常由一名学员总结

上 课 学 到 的 内 容 ，另 一 名 学 员 从 中 发

现、指出问题。

有一次，周京京给大家展示了一些

题目，而这些题目的出题者，都是他们上

一届的学长。“像是一种跨越时空的交

流，得到的是实实在在的素质提升。”汪

龙欣说，这也是她越来越喜欢“圆桌课”

的原因之一。得到历练的汪龙欣加速拔

节成长，在第八届陆军国际学员周中荣

获“最佳表现奖”，并荣立个人二等功。

“圆桌课”不仅受到学员们青睐，也

得到系主任吕新远的倡导。在他看来，

要改革的不仅是传统的教学模式，还有

应试教育模式。自去年以来，他多次找

到周京京，表达了对“圆桌课”的认可与

支持。“‘从台上到台下’，就是让师生互

换角色，也让学生来讲课，发挥自己的

主体性作用。”吕新远说。

更让周京京没想到的是，有效教学

模式竟然作为重要工程列入学院党委议

程，越来越多的教员开始尝试“圆桌课”。

自 2021 年 下 半 年 ，学 院 开 始 课 程

计 划 改 革 ，加 入 过 程 性 考 核 ，分 组 研

讨、试验操作、线上测试、案例分析、综

合设计等环节都纳入学员的过程性考

核范围。“这样的变化可以促进学员综

合发展 ，走出应试教育的误区 。”吕新

远说。

最近，学院还建立了装卸试验室。无

人机、无人叉车等新型配送装备开始进入

课堂。“有了这些新元素，学员们的动手能

力将得到进一步提升。”周京京说。

第一次将无人机运用于《军事装卸

工程》课程时，学员们兴奋地围在无人

机周围，就像“圆桌课”上将教员围在中

间一样。

看着学员们兴高采烈的样子，周京

京明白，这大概就是他作为军校教员的

目标——“让学生脸上有笑，眼里有光，

头脑里有思想。”

围 观 一 堂“ 圆 桌 课 ”
■白 剑 本报特约记者 王钰凯 于正兴

时隔近两年，再次进行一堂示范观摩课的教学，陆军军事交通学

院教员周京京的感受完全不同。

两年前，他习惯站在台上讲课，学员在台下听课；两年后，他将课

堂变为“圆桌式”，走到台下与学员“零距离”交流。

从台上到台下，周京京的做法有人理解、也有人不认可。但周京

京认为，用“围桌而谈”取代“居高临下”，开展研讨式教学，好处很多，

值得一试。

今年第二季度，军用物资配送系副主任周京京进行了一堂示范观

摩课，学院教学督导组给他打出了今年以来 14 次观摩课中的最高分。

“‘圆桌课’是学院对教学模式创新的一种尝试。”督导组成员、教

授李欣说，这种授课模式，无论对教员还是学员来说，感受都完全不一

样。

2019 年，陆军军事交通学院只有寥寥几门“圆桌课”；现在，学院

一学期开设了 10 多门“圆桌课”。什么是“圆桌课”？“圆桌课”怎么来

的？为何受到师生青睐？又带来了什么？近日，记者探访陆军军事交

通学院，感受新时代中国军校教学模式的改革探索。
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“圆桌课”上，教员周京京运用研讨式教学模式进行授课。 王文彬摄
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